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一场0比7的惨败之后，中国

男足很快从日本返回大连。没有

多少时间留给他们去悲伤，球队

明晚将迎来与另一支亚洲强敌

沙特队的次轮较量。尽快走出

失利阴影，争取主场拿分，才

是最关键的。替补国门刘殿

座昨天也表示：“用饱满的状

态踢出一场振奋人心，让国人

满意的足球。”

昨晚，国足在大连梭鱼湾

足球场外场进行了赛前的第三

次训练，距离10日晚中沙之战进

入最后48小时倒计时，这场比赛

关注度陡然提升，训练场聚集了近

百家媒体，与之前两天训练时

只有十多名记者完全不同。此

番主场对沙特，国足至少不能

像在日本那样，输球又输人。

毕竟客场0比7输给日本，国

足也创造多项惨败纪录：对日本最

大比分失利；世预赛单场最多丢

球；世预赛最大比分输球。这是国

足队史正赛的最大比分失利，此前

的纪录来自2012年与巴西队的友

谊赛，当时国足0比8不敌巴西。

早在6日回国后的首堂训练

课，主教练伊万科维奇就特地来到

媒体面前接受采访，坦言球队需要

为0比7的比分和表现向球迷致

歉：“让大家伤心了，尤其是那么多

球迷到客场来看我们比赛，这样的

表现会让他们失去信心。”而中国

足 协 主 席 宋

凯、分管国家队

工作的副主席许基

仁，昨天在与国足共

进午餐时，也给全体将帅

作了一番励志讲话，鼓励球队

上下团结一心，在18强赛首个主

场对阵沙特时打出良好的精神面

貌，打出血性。

昨晚小场地12对12的训练

中，伊万也基本上亮出了中沙之战

的主力阵容，4-4-2的常规体系

中，伊万在锋线安排了三名球员，

届时只需要拿掉一名攻击手即

可。门将还是王大雷，四后卫在刘

洋受伤退出的情况下，李磊担任首

发左后卫，与朱辰杰、蒋光太、杨泽

翔组成后防线，中场蒋圣龙和李源

一司职双后腰，两边是谢文能和拜

合拉木，三名攻击手是武磊和阿

兰、费南多。这意味着阿兰和费南

多两名归化球员至少有一人可以

进入首发，甚至可能同时首发，将

提高国足的反击得分能力。

最近几天的公开采访中，几名

球员都表示球队需要一个新面貌去

面对挑战。蒋圣龙说：“前一场的失

败当然令人沮丧，但我觉得不能长

时间陷入其中，

因为下一场会比这一场更加重要，

我们现在的最主要任务是在下一场

比赛中表现得更好。”颇受伊万重用

的谢文能也表示：“我们需要忘记那

场比赛，就是往前看吧！”老将刘殿

座更是豪言：“要用饱满的状态踢出

一场振奋人心，让国人满意的足球，

目标还是希望全力争胜。”

6日的训练前，伊万让球员围

成一圈，自己单独和他们讲话；而

这两天的训练前，发表讲话的是队

长武磊和王大雷。恢复自信心是

中沙比赛前最重要的，主帅和队长

的鼓劲，也是提振队员士气的一种

方式。 特派记者 关尹
（本报大连今日电）

平衡
上一位在世界大赛夺冠的日

本棋手，是2005年的张栩。当时

他在第九届LG杯上击败中国的俞

斌。如果要追溯日本本土棋手称

霸世界棋坛，那是更遥远的1997

年，小林光一在富士通杯上折桂。

实际上，在一力辽之前，距离上一

位日本棋手井山裕太闯入世界大

赛也已过去6年。因此，当一力辽

闯进本届应氏杯四强随后又杀入

决赛，多家日本媒体来到现场报

道，对他的成绩抱以期待。

27岁的一力辽2010年正式入

段，2020年获得九段，在日本七大

棋战中独揽棋圣、天元、本因坊三

冠，是现任日本棋圣头衔保持者。

在日本棋坛，他受到关注的另一个

身份是河北新报社创始人一力雅

彦社长的独生子。四年前，一力辽

正式入职家族企业日本河北新报

社，被分配到河北新报东京分公司

编辑局，做起围棋记者。今年3

月，一力辽获得家族董事会成员的

身份。

入职家族企业工作的这四年

间，一力辽在围棋上的成绩不断进

步，在日本棋战中每年都收获冠

军，将自己的两份事业平衡好。

四年前的第四届应氏杯，一

力辽在半决赛完败于谢科。但四

年过去，以一力辽为代表的日本

棋手不断追赶，AI的助力也让一

流棋手间的差距继续缩小。决赛

前谈到对手一力辽时，谢科说：

“有了围棋人工智能的帮助，大家

的棋力都有很大的进步，大家共

同成长。”

榜样
今年7月在宁波慈城进行的

四强赛，两名浙江的棋手回到家

乡作战，而一力辽在先失一局的

情况下，顽强逆转“八冠王”柯洁，

这场半决赛让他的棋力受到更

多肯定。回忆本届应氏杯之旅，

一力辽说：“每一盘都很艰难……

后来半决赛对柯洁的两盘棋也相

当艰难。这次在面对中国棋手

的比赛中，在陷入困境的情况下

能取得胜利，让自己增加了很多

自信。”

昨天的决赛第三局上午9时

30分落子，中间因午餐封盘半小

时。整盘棋一力辽与谢科一直激

战至下午6时才见分晓。棋局一

波三折，执黑的一力辽在优势局面

下没有下出最佳攻击手段，谢科则

找到办法，抓住黑棋恶手通过打劫

反杀一块黑棋，逆转局面。但一力

辽并未因此消沉，官子阶段，利用

谢科在上边盘的失误，他连下两步

好棋，在被罚4点的情况下，最终

屠龙成功，不计点胜出。

捧起职业生涯首座世界大赛

冠军奖杯，尤其是四年一届有“围

棋奥运”美誉的应氏杯，一力辽改

写了日本围棋的历史。一力辽的

崛起，意味着日本围棋具备与中国

和韩国在世界大赛抗衡的实力。

世界棋坛是否会重回三国鼎立的

格局？

“19年没拿到冠军，时间特别

漫长，这次能够拿到冠军，觉得很

荣幸。”一力辽因此鼓励同胞棋手

说，“我会为日本围棋加油，希望日

本年轻棋手能把我当榜样，能够继

续努力。这样我会非常开心。”

本报记者 金雷

应氏杯决赛期间，日

本 棋 院 同 步 举 行“ 解 说

会”，在现场，不少日本棋

迷为一力辽加油助威，气

氛相当热烈。多家日本媒

体来到上海报道一力辽的

场景，让人颇为感慨。

曾经，日本围棋是世

界领先的力量。聂卫平回

忆，上世纪  年代中日围

棋擂台赛开启前，自己对

弈日本超一流棋手武宫正

树 、加 藤 正 夫 等 均 无 胜

绩。但擂台赛的   连胜

令中国围棋为之振奋，一

路走来，中国棋手在整体厚度上已领

先韩日两国。如今，一力辽为日本围

棋首夺应氏杯，轮到被中韩碾压近  

年的日本围棋争了一口气。

从井山裕太到一力辽，日本棋手

正逐渐展现出与中韩棋手在世界大赛

抗衡的能力。相比中韩，日本棋手没

有国家队集训制，在中后盘复杂棋局

的计算中往往容易出现失误。但这些

短板，正在被慢慢补上。本届应氏杯，

一力辽在多场重头比赛中均于逆境中

翻盘，展现了日本棋手一贯的意志力

和越来越强的计算力。而  的助力，

也让包括日本在内的一流棋手面临复

杂局面时，具备清晰的判断能力。

一力辽应氏杯夺冠是否意味着世

界棋坛重回中日韩三国鼎立的格局？

日本代表团团长孔令文出言谨慎。他

认为，相比  年前，以一力辽、许家元

和芝野虎丸等为代表的日本年轻棋手

竞争力在提升，但仅凭一次大赛夺冠

恐怕无法改变棋坛格局，更客观的说

法是，一力辽的成功为日本围棋提供

了一次振兴的机会。 金雷

明晚世预赛主场对阵沙特，国足希望打出血性——

用饱满的状态去踢一场球

日本棋手一力辽夺得应氏杯冠军

棋坛重回三国鼎立？

我在现场

记者手记

振
兴
的
机
会

第十届应氏杯世界职业围棋锦标赛决

赛昨天下午在上海国际邮轮旅游度假区

结束五番棋第三局的比赛。经过8小时

的鏖战，日本一力辽九段执黑   手不计

点胜中国谢科九段，从而以总比分 比0

取胜后者，赢得本届应氏杯冠军。一力辽

也成为  年来首位登顶世界大赛的日本

棋手。赛后这位日本报业家族的后代称，

希望日本年轻棋手继续努力重现日本围棋

的辉煌。

体坛话题

■ 一力辽捧杯

▲ 中国队主教练伊万科维奇

▲ 费南多（左）和武磊在训练中
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